

Edita: Centro de Estudios Andaluces.
Presidente: Gaspar Zarrías Arévalo.
Director gerente: Alfonso Yerga Cobos.
Director: Manuel Peña Díaz.
Subdirector: José Antonio Herencia Ordóñez.

Consejo de redacción: Lorena Muñoz Limón, Eva de Uña Ibañez y Rafael Corpas Latorre.

Consejo editorial: Eladio Garzón Serrano, Carlos Martínez Shaw, Marion Reder Gadow, Alfonso Franco Silva, Carlos Arenas Posadas, Miguel Gómez Oliver, José Luis Chicharro Chamorro, Encarnación Lemus López, Luis Carlos Navarro Pérez y Alberto Ramos Santana.

Colaboran en este número: Juan Ramón Barbancho, Antonio Luis Cortés Peña, Ana María Montero Pedrera, Juan Holgado Barroso, Ángela Caballero Cortés, José Aquiles Pettenghi Lachambre, Francisco Javier Guzmán Armario, Lorenzo Cara Barrionuevo, Antonio Torremocha Silva, Álvaro Castro Sánchez, Luis Salas Almela, Juan Eslava Galán, José Antonio Parejo Fernández, Juan Lamillar, Salvador Daza Palacios, José Benítez García, Diego Bracco, Javier González Fernández-Cotta, María Melero Láz, Rafael Pérez Jurado, Fernando Ventajas Dote, Jesús Ávila Granados, Rafael Sánchez Mantero, María Rodríguez Gutiérrez, Alfonso Franco Silva, Manuel Peña, Enrique Soria, Pedro Rueda, Francisco Velez Nieto y Miguel Gómez Oliver.

Diseño y maquetación: SumaySigue Comunicación.

Impresión: Artes Gráficas Gandolfo.

Distribución: Distrimedios, S.A. y Rodríguez Santos, S.L.

El Centro de Estudios Andaluces es una Fundación adscrita a la Consejería de la Presidencia de la Junta de Andalucía.
Centro de Estudios Andaluces
C/ Bailén, 50,
41001 Sevilla
Información e inscripciones: 954 78 70 01
Correo-e:
andaluciaenlahistoria@centrodeestudiosandaluces.es
URL: www.centrodeestudiosandaluces.es
Depósito legal: SE 3272-02
ISSN: 1695-1956



Centro de Estudios Andaluces
CONSEJERÍA DE LA PRESIDENCIA

'Andalucía en la Historia' no se responsabiliza de las opiniones emitidas por los colaboradores y participantes de cada número de la revista. El consejo de redacción anima a los interesados a enviar artículos relacionados con el ámbito de la publicación que cumplan con los requisitos de rigor, veracidad y divulgación. El envío de los artículos no supone la publicación de los mismos, ya que deberán pasar una evaluación previa del consejo editorial.

Maestros, reos del franquismo

8

Los maestros, infantería de pizarra y tiza, protagonizaron uno de los auténticos ejercicios revolucionarios que trajo consigo la II República. Revolución que permitió el acercamiento a la formación y el conocimiento de aquéllos que estaban más lejos de una cualificación imprescindible para ejercer como ciudadano. Consecuentemente la represión que trajo consigo el franquismo se posó sobre las aulas. Este dossier es un repaso a los tristes epílogos de figuras singulares que simbolizan la relevancia de los maestros. Este informe repasa capítulos personales como los de Antonio Muñoz Benítez, Laureano Talavera y Adolfo Sánchez Vázquez; los dos primeros, fusilados y el tercero, aún vivo en el exilio. El retrato general que emana de este especial proyecta el vaivén a que se vio sometida la enseñanza durante el franquismo. La purga que prosiguió a la finalización de la Guerra Civil, que tiene como cénit el fusilamiento de 26 docentes en la provincia de Cádiz, obligó a rebajar el listón de las competencias educativas para adquirir la condición de maestro. En 1940 bastaba el certificado de Enseñanza Primaria y haber cumplido los doce años. Los destrozados ocasionados durante tres décadas sólo empezaron a subsanarse en la década de los setenta. En 1970 aparece la Ley General de Educación conocida como la Ley Villar Palasí.
Coordinadora: Ana María Montero Pedrera

Muñoz Benítez, epígono de la escuela racionalista

10

Ana M^a Montero Pedrera

El profeta del modelo republicano: Laureano Talavera

14

Juan Holgado Barroso

Adolfo Sánchez Vázquez, el exiliado marxista

18

Ángela Caballero Cortés

El golpe se cobra la vida de 26 profesores en Cádiz

22

José Aquiles Pettenghi Lachambre

El elefante franquista entra en las aulas

26

Ana M^a Montero Pedrera

Estadistas de la Bética

34

Trajano y Adriano, dos emperadores que encarnaron dos modelos de gobierno. **Fco. Javier Guzmán Armario**

La milenaria puerta de Oriente

40

La ciudad celebra su existencia milenaria desde su fundación por Abderramán III. **Lorenzo Cara Barrionuevo**

El olivo en al-Andalus

44

Un retrato que nos revela la importancia de la actividad agrícola en al-Andalus. **Antonio Torremocha Silva**

Heterodoxia en el Gualdaquivir

50

El valle del Guadalquivir fue durante el XVI un hervidero de heterodoxia espiritual. **Álvaro Castro Sánchez**

Panegíricos después de una batalla

54

Nobles a la gresca que se disputan la gloria por la defensa de Cádiz en 1625. **Luis Salas Almela**



CADES





AMCO, D2-78.



Emigración alemana en Andalucía 60

No siempre el viaje fue de ida, hubo una época en la que los alemanes emigraron a España. **Juan Estava Galán**

¿Quiénes fueron los falangistas? 64

Un movimiento ideológico que congregó a señoritos y obreros en Andalucía. **José Antonio Parejo Fernández**

Rafael Porlán y Romero Murube 68

Rafael Porlán y Joaquín Romero Murube, fundadores de la revista *Mediodía*. **Juan Lamillar**

De héroe a villano 72

El doctor Franceschi protagonizó un viaje a la inversa de Colón con un asesinato de fondo. **Salvador Daza**

De aprendiz a líder del PSOE 76

Ramón Lamoneda, un emigrante de Jaén que fue secretario general del PSOE. **José Benítez García**

SECCIONES

VIENTO DEL OESTE, 7
VIENTO DEL ESTE

Debate sobre al-Andalus

LOS ANDALUCES82

El virrey Pedro Cevallos

DIRECCIÓN SUR86

Nexo, jornalero del sol

PATRIMONIO ANDALUZ92

Mezquita de Córdoba

ANDALUCÍA DE CINE98

Málaga, plató de cine

LUGARES DE LA MEMORIA104

Artesanos del perfume

LIBROS

110